

## **Une rencontre historique...**

Le 22 septembre 1984, pour la 1<sup>ère</sup> fois, deux chefs d'Etat français et allemands se retrouvent à Verdun qui, pour Helmut KOHL, « est le symbole des sacrifices des jeunes... il n'y a pas de familles françaises ou allemandes qui n'ait pas de lien avec Verdun ». Le gouvernement allemand place en cette rencontre un jalon particulier de la construction européenne : « Entre allemands et français, il n'y a pas simplement la paix, mais l'amitié, et nous sommes engagés dans la voie la plus large qui mène à l'Europe ».

Les symboles présents durant la journée sont nombreux : sous une météo grise et pluvieuse, les chrysanthèmes jaunes tranchent avec les croix noires du cimetière de Consenvoye où reposent 11000 militaires allemands. Devant l'ossuaire de Douaumont, soldats allemands et français sont rassemblés, entourés de milliers d'anciens combattants et de centaines d'enfants des deux pays. Main dans la Main, Le Président Mitterrand et le Chancelier Helmut KOHL se recueillent sans un mot, juste aux notes de leurs hymnes nationaux. L'image est forte, elle deviendra intemporelle, symbole d'une réconciliation, d'une compréhension et d'une amitié au sein d'un foyer de civilisation commun : l'Europe.

Les combats en Meuse de la 1<sup>ère</sup> guerre mondiale ont laissé des souvenirs à chacun des deux hommes : Hans KOHL, le père du chancelier allemand y a combattu durant la première guerre mondiale ; le sergent-chef Mitterrand y fut blessé le 14 juin 1940. François Mitterrand déclarera « le Chancelier et moi éprouvons le sentiment d'avoir contribué à faire l'histoire de nos deux peuples et au-delà de ces deux peuples d'avoir donné un élan nouveau à une construction politique qui devrait, si on la comprenait d'avantage, transformer l'équilibre mondial. »